



Comité de Representantes

Aprobada en la 1235ª sesión

ALADI/CR/Acta 1233
07 de julio de 2016
Hora: 10:10 a 11:08

ACTA DE LA 1233ª SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL COMITÉ DE REPRESENTANTES

1. Autoridades del Comité de Representantes para el segundo semestre del año 2016.
 2. Incorporación del Excelentísimo señor Embajador Francisco Arroyo Vieyra como Representante Permanente de México.
-

Preside:

DIEGO JAVIER TETTAMANTI

BENJAMÍN BLANCO FERRI

Asisten: Diego Javier Tettamanti, Javier Binaghi (Argentina); Benjamín Blanco Ferri (Bolivia); Maria da Graça Nunes Carrion, George Ney de Souza Fernandes, Pedro de Andrade (Brasil); Patricio Caniulao Muñoz (Chile); Alejandro Gómez Ocampo (Colombia); José Luis Saraiba Calderón (Cuba); Galo Galarza Dávila, Gustavo Anda Sevilla (Ecuador); Francisco Arroyo Vieyra, Alejandro de la Peña Navarrete, Oscar Ricardo Gallegos Sánchez (México); Elvia Graciela Martínez Moor (Panamá); Bernardino Hugo Saguier Caballero, Graciela Caballero Baez, Pedro Villalba, Lethicia Paredes (Paraguay); Augusto Arzubíaga Scheuch, Ricardo Romero Magni (Perú); Juan Alejandro Mernies Falcone, Pilar Silveira, Ivannah Garelli Ruggia (Uruguay); Juan Carlos Gómez Urdaneta (Venezuela).

Secretario General: Carlos Alvarez

Subsecretario: César Llona, Pablo Rabczuk

PRESIDENTE. Buenos días a todos, vamos a dar inicio a la 1233ª sesión extraordinaria, y antes que nada permítanme darle la bienvenida al Embajador Francisco Arroyo Vieyra de México.

Esta sesión extraordinaria tiene por finalidad, por un lado, hacer el traspaso de la presidencia al Embajador Benjamín Blanco de Bolivia y, por otro lado, darle la bienvenida y la incorporación del Embajador Arroyo Vieyra.

1. Autoridades del Comité de Representantes para el segundo semestre del año 2016

...Como Presidente saliente, nada más recordar que al principio del semestre habíamos señalado ocho puntos para desarrollar, que habíamos consensuado con el Embajador Blanco, en los cuales hemos tenido un relativo éxito, yo diría que más del 50%.

En el primer punto hablábamos de la ampliación de la ALADI, y ahí creo que todavía tenemos que seguir trabajando, es un tema prioritario para ALADI consensuar los términos y específicamente el tema de la incorporación de Nicaragua.

En segundo punto tiene que ver con elaborar una agenda y fijar una fecha para una Reunión de Ministros de Comercio y/o Altas Autoridades de Comercio y en ese creo que hemos sido exitosos. Hemos hecho tres rondas de negociación a nivel de Alternos y se ha fijado que a nivel de Alternos este tema se va a seguir tratando pero con la presidencia de quien presida el Comité esas reuniones específicas.

Sobre la elaboración de un seminario de convergencia en la diversidad, es un tema que queda pendiente para ser desarrollado en el segundo semestre. La agenda de facilitación; en lo que tiene que ver con el certificado de origen digital, en ese tema se ha avanzado, está bien. La EXPO ALADI; que México ha llevado adelante y ha expuesto perfectamente el estado de desarrollo de la organización. Sobre participación social; en las últimas semanas hemos avanzado en el tratamiento del CASE y

eventualmente CAL, y también ese mismo Grupo de Trabajo a nivel de los Alternos bajo la coordinación de quien presida el Comité, hemos fijado que va a seguir tratando el tema del CASE, más allá del Grupo de Trabajo que trata el tema del reglamento específico y que preside Venezuela.

Con respecto a la Reunión de Directores de las Academias Diplomáticas, estamos a la espera de un comunicado del equipo de asuntos institucionales y esperando la respuesta de los países pero se ha circulado la invitación y es un tema que va hay que trabajarlo.

El último punto era el Concurso de Cortos Cinematográfico, y esto consistía simplemente en la entrega de los premios.

Estos fueron los ocho puntos que tratamos, y estos son los ocho puntos que habíamos elaborado para el año, más allá de cualquier otros temas que van surgiendo.

Con esto, concluyo la presidencia de este Comité y le doy la palabra al Secretario General.

SECRETARIO GENERAL. Gracias Presidente. Respecto al primer tema que anunció el Presidente acerca de la ampliación de miembros de la ALADI, les informo que el próximo lunes tenemos la visita del Viceministro de Comercio de Costa Rica, que esperemos que sea la conclusión de una serie de visitas de distintos funcionarios de ese país, inclusive una exposición que hicimos hace muy poco tiempo en Panamá con una presentación especial para la Canciller y el Ministro de Comercio de Costa Rica, así que es un país que se muestra muy interesado y, vuelvo a repetir, que esperamos que esta visita del Viceministro de Comercio ya sea para empezar las tratativas de la inclusión de ese país.

Por otro lado, el Subsecretario Llona y otra funcionaria de la Secretaría estuvieron en República Dominicana, Santo Domingo, también explicitando las características de la ALADI, la agenda, las condiciones, con muy buena acogida, y esas conversaciones siguen adelante así que estamos bastante bien encaminados y creo que también el Acuerdo que firmamos con la SIECA contribuya al esfuerzo de la ALADI para acercarnos mucho más a los países centroamericanos.

Bueno, conforme a lo dispuesto en el artículo 6 de la Resolución 1 del Comité de Representantes, que reglamenta su funcionamiento, para el segundo semestre del año 2016, corresponde la Presidencia al señor Representante Permanente de Bolivia y las Vicepresidencias a Argentina y Brasil.

PRESIDENTE. Entonces, invitamos al Embajador Benjamín Blanco Ferri a asumir la Presidencia y le cedo la silla (*risas*).

- *El Embajador Benjamín Blanco entrega al Embajador Diego Tettamanti la campana recordatoria de su gestión como Presidente del Comité de Representantes.*
- *Aplausos.*

PRESIDENTE. Antes que nada, felicitar la presidencia de Argentina, impecable presidencia, los avances que se han dado durante este semestre que según comentaba el Embajador Tettamanti corresponden a ocho puntos que vamos a continuar durante este segundo semestre en la presidencia de Bolivia.

2. Incorporación del Excelentísimo señor Embajador Francisco Arroyo Vieyra como Representante Permanente de México

...podemos pasar al punto dos, la incorporación del Excelentísimo señor Embajador Francisco Arroyo Vieyra como Representante Permanente de México.

Hoy tenemos el agrado de darle la bienvenida a este Comité de Representantes al Embajador Francisco Arroyo.

El Embajador Francisco Arroyo tiene una amplia trayectoria política. Fue parlamentario de su país durante 24 años ininterrumpidos; fue Vicepresidente de la Mesa de la Cámara de Diputados de México; Senador del Partido Revolucionario Institucional por el Estado de Guanajuato; Vicepresidente de la Mesa Directiva del Senado de la República; contribuyó de manera activa en la reforma del artículo 1º Constitucional en 2011 que reconoció los Derechos Humanos al mismo nivel que el texto constitucional; colaboró de manera activa en la adición del artículo 102 de la Constitución y promovió reformas para la no pérdida de la nacionalidad.

Durante su gestión al frente de la Mesa Directiva se aprobaron las Reformas Estructurales, entre las que destacan la reforma educativa, la energética, de telecomunicaciones y la nueva ley de amparo.

Ha sido autor de dos leyes de la industria cinematográfica que permitió su resurgimiento y se le considera el creador de los tres Fideicomisos que impulsan esta industria.

El Embajador se formó en la escuela pública y egresó como abogado de la Universidad de Guanajuato. Fue Director Ejecutivo de Radio y Televisión de Guanajuato; participó en el cuerpo directivo del Festival Internacional Cervantino; ocupó la Presidencia de la Cruz Roja Mexicana durante 7 años; es columnista, articulista, comentarista de radio y editor de más de 60 libros; autor y coautor de varios en materia parlamentaria.

El Embajador Arroyo fue también primer Jefe de la Oficina de la actual Canciller, Claudia Ruiz.

Este es un breve resumen de la amplia hoja de vida que tiene el Embajador Arroyo. Es muy grato para nosotros, para esta presidencia, darle la bienvenida Embajador. Estamos seguros que su trayectoria en el ámbito político, social, empresarial, artístico, contribuirá mucho a la construcción de la integración latinoamericana.

Le ofrecemos la palabra al Secretario General.

SECRETARIO GENERAL. Gracias, Presidente. Para mí es muy grato darle la bienvenida al Embajador Francisco Arroyo Vieyra. Como siempre decimos aquí, es muy buena esa combinación entre diplomáticos de mucha experiencia, expertos en comercio y políticos con una fuerte tradición de responsabilidades institucionales. Me parece que esa combinación enriquece lo que es el movimiento de la integración y también es muy enriquecedora para el funcionamiento de este Comité.

Por otro lado, estamos reforzando una decisión de México que a la ALADI le ha resultado extraordinariamente provechosa. Esa combinación entre un experto en comercio, como todos lo vivimos acá cotidianamente con Alejandro de la Peña; y traer un hombre con una trayectoria política de primer nivel y con una fluida relación con las autoridades del país, con la presidencia, porque cuanto más cerca esté la ALADI de

los gobiernos y más fluida sea la relación, tanto con las Cancillerías como con las Secretarías de Economía, se fortalece mucho la posibilidad de avanzar en los temas que competen a la ALADI y que, en parte, son la agenda que ha anunciado Diego Tettamanti, el Embajador de Argentina.

Nos complace mucho recibir un hombre de tan fuerte, densa y tan potente experiencia política parlamentaria. Nos complace que tengamos también un experto en un tema que le hemos entrado todavía tímidamente, pero a lo mejor con la presencia del Embajador puede tener un impulso bastante decisivo, que es el tema de las industrias culturales. Es algo que la ALADI tiene inscrito en el TM80, es algo que empezó nuestro amigo ecuatoriano, el tan querido ex Embajador ecuatoriano Emilio Izquierdo, con el que trabajamos tan estrechamente estos temas, que tuvo que ver básicamente con la industria cinematográfica pero cruzada la industria y vista también en la dimensión comercial, no solamente la exhibición, no solamente en el conocimiento de lo que cada país hace, sino como se cruza lo que se produce, lo que se hace culturalmente con la posibilidad de los intercambios en términos comerciales, que es la especificidad de esta casa.

En ese sentido, estamos tomando dos dimensiones importantes, la integración cultural que se potencia mucho desde todo punto de vista y en el sentido profundo de la integración de nuestros pueblos pero también que nosotros intercambiamos más los materiales culturales que producimos. A mí me asombra siempre que acá en Uruguay no se consigan libros mexicanos o libros argentinos o libros que editan Venezuela o Chile; y en otros países tampoco se consiguen libros. En Argentina no llegan los libros que se producen acá, que estamos a una hora, 40 minutos; tampoco los libros de Chile. O sea, tenemos una industria, una circulación totalmente deficitaria, y estamos perdiendo la posibilidad de acceder a una parte importante del conocimiento no solamente de nuestra región sino de lo que produce nuestra región en cuanto a la concepción del mundo, de la vida, de los horizontes que tenemos como latinoamericanos así que yo creo que ese tema; y previendo un seminario de industrias culturales vinculado a la industria editorial en el próximo setiembre, creo que ahí la presencia del nuevo Embajador de México va a ser muy vital.

Lo mismo, lo último que charlamos acá la semana pasada, que es el tema de ver si podemos tener en las cancillerías latinoamericanas un módulo común sobre la integración y, en este caso, el papel de la ALADI en la integración, que es el organismo más antiguo de la integración, o sea, si esa antigüedad puede reflejarse en los cursos, en los programas de las escuelas diplomáticas de todo el continente. Y el Embajador viene de ser Jefe de Gabinete justamente de la Cancillería, o sea, que nos parece que ahí también el Embajador nos puede dar una mano sumamente importante.

Así que estamos muy complacidos, Embajador, cuente con nosotros, con la Secretaría, con los funcionarios, con los Subsecretarios, con el Secretario General. Es bueno quizás hacer una reunión especial cuando usted lo disponga para que intercambiamos sobre todo lo que viene haciendo la ALADI en todos los aspectos y sabemos, estamos convencidos de que la suya va a ser una gran gestión, tal cual fue también la de su predecesor Felipe Enríquez.

Muy bienvenido.

PRESIDENTE. Muchas gracias, Secretario. Ofrezco la palabra al señor Representante Permanente de México.

Representación de MÉXICO (Francisco Arroyo Vieyra). «Todo lo nuevo place» decía don Miguel de Cervantes, ahora, en un aniversario tan importante del Manco de

Lepanto. Yo siempre he dicho que cuando la vida aprieta siempre nos queda el camino de la ópera porque en todo el mundo nos acordaremos de Mozart pero difícilmente nos acordamos del príncipe que gobernaba en ese momento los espacios europeos.

Es cierto que yo he tenido una especial, no dedicación sino predilección, por los asuntos culturales porque en los asuntos culturales todos vamos a coincidir en que nuestra manera de ser, nuestra alma nacional, nuestra idiosincrasia, no se puede vender ni comprar. Es una manera de ser y una idiosincrasia que nos une más allá de intereses y es una alma colectiva que se ha visto a veces torpedeada por las industrias culturales fundamentalmente del norte que han venido a robarnos un poco del alma nacional. Cuando nuestras pantallas, cuando nuestras televisiones, cuando nuestra industria editorial se basa fundamentalmente en el modo de ser, de actuar y de pensar de un solo país también nos están robando un poco de esa alma nacional que las industrias culturales prevén.

Por ello hay una corriente muy importante en América Latina que se promueve en México, en Colombia, en Argentina y espero que en todos lados, un tema que tiene que ver con la excepción de las industrias culturales; la excepción de las industrias culturales que permitan que los creadores, que los difusores, que los exhibidores y que los distribuidores de todo lo que tiene que ver con la cultura, la música, la expresión del esteta, puedan llegar al plato, por decirlo así, a la mesa de todas las familias latinoamericanas.

El arte nos une porque no tiene, de repente, una visión ideologizante que tradicionalmente acaba con las industrias culturales. Las industrias culturales y la cultura son libérrimas, no tienen más aduana que la imaginación y no deben de tener más arancel que el del alma nacional.

Es por ello que, abusando de su generosidad y de su gentileza y abusando de este preámbulo generosísimo que me hacen en esta mesa, me permito destinar mis primeras palabras a las industrias culturales que nos han ocupado y que nos pueden ocupar y que pueden ser un nodo de unión muy importante cuando la política aprieta, cuando el hambre aprieta. Yo he dicho a veces, con un poco de aventura, que más que ideologías en la actualidad hay precariedad y que la precariedad nos une. Y cierro con otra cita de Miguel de Cervantes «La necesidad tiene cara de hereje».

Alejandro de la Peña, que ustedes conocen muy bien y que me acompaña en estas latitudes afortunadamente, me ha preparado unas notas que son extraordinarias. Ayer y anteayer me puse a estudiarlas, a entenderlas, todas son notas muy técnicas y vienen de la inteligencia prístina de Alejandro; pero quiero hacer a un lado a Alejandro en este momento y quiero ser yo un ratito de esta sesión, porque me están permitiendo el uso de la palabra y porque me están permitiendo algunas libertades que no siempre me podré tomar.

Para el Gobierno del Presidente Peña Nieto es muy importante la agenda comercial con América Latina. México de repente volteó sus ojos al norte y, a veces, descuidó y no sin el reclamo de nuestro hermanos latinoamericanos, la política de la región. Nosotros tenemos la intención de volcar nuestra emoción, nuestra pasión, nuestra ocupación y nuestra actividad hacia los hermanos latinoamericanos. No en balde, el esfuerzo de la Alianza del Pacífico, pero como en la Alianza del Pacífico nosotros encontramos alrededor y en el paraguas de la ALADI una serie de iniciativas subregionales. Yo creo que ALADI tienen en este momento la coyuntura precisa y preciosa, ambas, de volver a ser el paraguas que nos abrace.

Es nuestro interés que esta parte que queda un poco acéfala entre Latinoamérica y México, esta parte de Centroamérica, pudiese venir, celebramos una nueva política de ingreso hacia la ALADI.

México es parte de la ALADI desde lo que era en los sesenta, México es parte de la ALADI en este nuevo impulso que se vino en los ochenta, y el Presidente Peña Nieto, que vino a saludar a nuestro Secretario General, a nuestro querido y entrañable amigo el Chacho en su visita por Uruguay, y vino a decirle que tendríamos un especial interés en relanzar la ALADI como una manera de vigorizar los vínculos entre nuestros países. Por eso vemos con optimismo la ampliación de esta Institución, por eso vemos con entusiasmo la facilitación del comercio y la posibilidad de encontrar la solución a las barreras no arancelarias, por eso es que vamos a recibirlos con un enorme agrado en el norte del país, en esta macrorrueda de negocios llamada EXPO ALADI 2016, que ha tenido una especial atención de parte de la ALADI y que, como todos ustedes podrán ver va a ser, así lo esperamos, muy exitosa. Por eso estaremos atentos a la próxima Reunión de Ministros y/o Altas Autoridades responsables del Comercio.

Este modesto Embajador viene a ser un facilitador. En la política de repente nos volvemos expertos en generar los conflictos para luego resolverlos, esta Representación de México es cómplice, en el mejor de los sentidos de la palabra, para facilitar soluciones para que las barreras de la política no se interpongan entre la posibilidad que tienen nuestros ciudadanos de tener en sus mesas, en sus anaqueles y a su servicio, mejores productos, de mejores calidades y a mejores precios. Nosotros no queremos ser parte de este conflicto que hay en la sociedad, en este conflicto que de repente nos invade con reclamos a las clases de la política y que nos dicen: los políticos entorpecen todo, ensucian todo y no nos dan soluciones.

Venimos a inaugurar esta etapa de la Representación de México con el ánimo de que nuestro país, de que su savia, de que sus venas y de que su actitud sea facilitadora. Así sea, muchas gracias.

- *Aplausos*

PRESIDENTE. Muchas gracias, Embajador. Ofrecemos la palabra a las Representaciones.

Paraguay.

Representación de PARAGUAY (Bernardino Hugo Saguier Caballero). Muchas gracias, Presidente. Voy a aprovechar que somos vecinos y amigos y arriesgarme a ser el primero en hacer uso de la palabra porque estoy seguro de que quienes me sucederán lo harán mucho mejor. De todas maneras, Embajador, usted nos abruma con su trayectoria. Esa es la realidad. Es un hombre joven y vemos que ha podido desarrollar la vida con muchas actividades y en todas ellas se ha destacado. Estamos seguros de que en esta también se va a destacar.

Usted ha tenido un antecesor que se ganó el afecto y el cariño de todos los que compartimos con él y dejó muy en alto el prestigio de México en esta casa. Como político me sumo a su vocación política. Siempre pensamos a quién queremos suceder. Yo llegué a la conclusión de que lo mejor que existe es suceder a uno malo porque entonces uno siempre es mejor, pero cuando uno sucede a uno bueno, es un desafío mayor y yo estoy seguro de que usted sabrá dejar también el lugar de México en el más alto nivel.

Yo quiero saludar de toda su trayectoria, estimado colega, su trayectoria política. La ALADI necesita, lo decía el Secretario General, en esta mesa personas que tengan

acceso a quienes deciden en nuestros países la agenda política de nuestros países, la agenda exterior, porque eso facilita nuestra tarea, nos ayuda y nos fortalece. Usted ha demostrado en su carrera que tiene las condiciones para hacerlo. Viene, como él mismo lo señaló, con un mandato de su Presidente, Presidente que no la tiene fácil como no la tiene fácil ninguno de nuestros Presidentes hoy día en la región y es por eso que pensamos que su presencia nos ayudará a fortalecer en la gestión.

Por otro lado quiero destacar su trayectoria como literario, como autor, recordando que Paraguay tuvo un gran Embajador en México, Natalicio González, quien fuera Presidente de Paraguay, que llegó como Embajador exiliado en su momento y siendo Embajador de Paraguay fundó una editorial en México que fue muy proficua. Natalicio González falleció en México y fue uno de los más grandes pensadores de la política paraguaya, de mi partido, el Partido Colorado. Es un hombre muy respetado y tenemos muy presente nosotros lo bien que México lo recibió.

Por otro lado, Embajador, nosotros nos sentimos muy reconocidos a México porque Paraguay está transitando en este momento, así como Argentina festejará el domingo sus 200 años de la Independencia, nosotros estamos transitando por los 205 años de la Independencia. En estos 205 años, estimado Embajador, hemos pasado por todo tipo de cosas. Hemos tenido períodos democráticos, hemos tenido períodos de guerras, hemos tenido revoluciones, hemos tenido dictaduras, hemos tenido gobiernos autoritarios, pero hace ya más de 25 años que transitamos libremente la democracia. Y en estos 25 años hemos también tenido traspies y en ese momento México estuvo al lado de Paraguay. Y eso Paraguay lo reconoce y lo reconoce siempre.

Entonces, le damos la bienvenida, Embajador, y estamos seguros de que usted contribuirá, con toda esta gama de conocimientos que tiene, a enriquecer nuestra tarea. Y seguramente alguna actividad cultural se empezará a desarrollar nuevamente en la Embajada de México y ahí estaremos acompañando. Así que bienvenido, Embajador.

PRESIDENTE. Gracias, Embajador. Representante de Ecuador.

Representación de ECUADOR (Galo Galarza Dávila). Muy buenos días, señor Presidente, señor Secretario General, queridos colegas.

En primer lugar quisiera destacar la excelente conducción como Presidente del Comité de Representantes del Embajador Diego Tettamanti. En el poco tiempo que estoy acá coincidí con su gestión y pude constatar realmente su trabajo y los logros evidentes que se han conseguido en base a ese esfuerzo.

También quisiera desear el mayor de los éxitos a mi querido colega de Bolivia, Benjamín Blanco, que estoy seguro sabrá también conducir con esa misma inteligencia, presteza y dinamismo este Comité de Representantes.

Esta mañana ha sido una mañana para recibir buenas noticias y creo que por eso nos acompaña un radiante sol en Montevideo. Esa buena noticia de saber que Costa Rica, el Viceministro de Comercio estará presente, dando una señal más de que la región centroamericana se interesa en la ALADI.

Y la noticia tal vez más interesante de esta mañana, darle la bienvenida a nuestro querido colega Francisco Arroyo. Tuve la suerte de ser Embajador en México por casi un quinquenio y allí pude conocer todo ese trabajo extraordinario que realiza México en bien de la cultura. Saber cómo la cultura dinamiza profundamente no solo la vida de ese país extraordinario en muchos aspectos, un país que fue líder en la región durante

muchos años y que en efecto, como decía nuestro querido colega, volteó la vista hacia el norte y se olvidó de los hermanos latinoamericanos y caribeños. Qué bueno y qué importante que en esta nueva etapa México vuelva nuevamente los ojos a la región latinoamericana y caribeña y volvamos a contar con ese magnífico liderazgo que México ejerció durante un largo tiempo.

Saber que nuestro querido colega ha tenido una experiencia tan basta en aspectos parlamentarios, que sin duda nos serán acá de mucha utilidad, pero sobre todo saber que es un hombre que viene con una profunda convicción integracionista en un momento difícil de la región, cuando parecería ser que se van abriendo espacios divergentes que no tienen sentido y que más bien debemos buscar espacios comunes, como decíamos en la última intervención que tuvimos acá, y que en la ALADI podemos obtenerlos.

De tal manera que, querido colega, Francisco Arroyo, le damos a nombre de la Delegación de Ecuador nuestra más cordial bienvenida. Como amigo de México seré por supuesto su amigo personal, le ofrezco desde ahora toda la colaboración que requiera de mi Embajada para su gestión y estoy seguro de que usted, al igual que lo han hecho sus antecesores y al igual que el trabajo magnífico que cumplió también nuestro colega Alejandro de la Peña, sabrá poner muy en alto el nombre de su país. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Gracias, Embajador. Uruguay.

Representación de URUGUAY (Juan Alejandro Mernies Falcone). Muchas gracias, Presidente. Buenos días a todos. Sumarme a las palabras de quienes me antecedieron y darle la más cordial bienvenida al señor Embajador Francisco Arroyo Vieyra a quien su Gobierno le ha conferido el alto honor de ser su Representante ante la ALADI así como su Embajador ante Uruguay.

Por supuesto, atento a toda la hoja de vida que nos narraba el Presidente, estamos seguros de que su destacada trayectoria política, parlamentaria, diplomática, así como sus cualidades personales y profesionales le permitirán sin duda realizar destacadas contribuciones y enriquecer las actividades de la ALADI; organismo, como decía el Chacho, clave, pilar de la integración latinoamericana de la cual México, por supuesto, es país fundador.

Por nuestra parte también asegurarle tanto en lo personal como en todo lo demás, en lo que hace a nuestra Representación, la Representación de Uruguay, el apoyo y la cooperación como ha sido tradicional en las relaciones de amistad no solo entre México y Uruguay sino entre ambas Representaciones. Así que desde ya cuenta con toda nuestra colaboración en todo lo que usted entienda menester.

Asimismo, dejar constancia, como ya se ha hecho, de la excelente labor y la alta imagen que han dejado su antecesor, el Embajador Felipe Enríquez, y también de la destacada labor y actividad del Ministro Alejandro de la Peña mientras ha estado a cargo de la Representación, que sin duda ese va a ser un puntal fundamental para su gestión al mando de la Representación de México.

De todo lo que se ha señalado quería destacar, como señalaba usted, la importancia que el Presidente Peña Nieto ha dado a la agenda comercial de México con América Latina, así como la importancia de la política de ingreso de los restantes países de América Central a la ALADI. Nos sumamos, por supuesto, a ese propósito.

También destacar la mención a la labor desarrollada al frente de la Cruz Roja; me parece que es un dato importante y, sobre todo, por afinidad personal la actividad

propulsando dos leyes en la industria cinematográfica mexicana. Las películas mexicanas que fueron realmente puntal en la integración cultural del continente y en la difusión de lo mejor de la cultura y de la música de México, como señalaba usted, una gran contribución al alma colectiva y a la unión latinoamericana, no solamente a través de María Félix y Jorge Negrete, sino también Cantinflas y el Santo, el enmascarado de Plata. Todo eso ha sido parte fundamental de lo que ha sido la cultura continental no hace mucho tiempo. Así que, nuevamente la más cordial bienvenida y estar a sus órdenes.

Abusando del tiempo también sumarme a la felicitación a la destacada labor del Embajador Diego Tettamanti en la presidencia del Comité de Representantes. Sumarme a la narración que ha hecho de todos los avances conseguidos durante este semestre que termina y estamos seguros y deseamos lo mejor al Embajador Benjamín Blanco durante este semestre que comienza, estamos seguros de que dará renovado impulso a esa agenda de ochos puntos consensuada y que permitirá, sin duda, fortalecer las actividades de la ALADI. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias, Embajador. Brasil.

Representación de BRASIL (Maria da Graça Nunes Carrion). Muchas gracias, Presidente. También quisiera sumarme a los que me antecedieron. Saludar al Embajador Tettamanti por su presidencia. Realmente una presidencia que nos ha dejado muy felices por su conducción y desearle éxitos al Embajador Blanco.

Darle la bienvenida al Embajador Francisco Arroyo. Confieso que me gustaron mucho sus palabras respecto de la integración de la cultura y de las industrias culturales. A mí me tocó, hace más de 20 años, hacer una tesis para ascenso en mi Cancillería y elegí justamente la integración cultural y en su momento me decían: «no hagas eso porque no te lo van a aprobar, porque no hay bibliografía, ¿qué vas a escribir?» y obviamente en su momento la integración cultural entre Brasil, Argentina y MERCOSUR que también estaba empezando recién; «no vas a aprobar, no vas a aprobar». Pero conseguí pasar por ese desafío de escribir sobre la importancia que tiene en la integración regional la cultura, en la integración de los pueblos. Entonces, me alegra mucho que usted venga con ese ánimo porque es algo que impulsa bastante las relaciones.

Como sabe usted y todos, las relaciones bilaterales entre Brasil y México son las más proficuas posibles, somos grandes socios, tenemos una corriente comercial importante de 8 mil millones de dólares en 2015. Acabamos de concluir acuerdos de facilitación de inversiones y la ampliación del ACE 53 y tenemos un diálogo político constante que estamos con seguridad profundizando. Acabamos de hacer un acuerdo también en el sector automotriz. O sea, son muy buenas y muy profundas las relaciones de Brasil y México y estoy segura de que aquí, en la ALADI, podremos profundizar esas relaciones, traer tal vez para la ALADI algunas de nuestras experiencias que han sido muy buenas, principalmente después de que México también volvió un poco más los ojos hacia el sur.

Muchas gracias, que sea muy bienvenido y cuente con la Delegación de Brasil para lo que necesite. Aprovecho también para agradecer a Alejandro que ha sido espectacular en toda la conducción de la Delegación de México y sobre todo en los trabajos preparatorios para la EXPO ALADI en México, que estoy segura de que va a ser todo un éxito.

Muchísimas gracias, muy bienvenido.

PRESIDENTE. Gracias, Embajadora. Argentina.

Representación de ARGENTINA (Diego Javier Tettamanti). Embajador Francisco Arroyo Vieyra, bienvenido. Su trayectoria prestigia aún más su Delegación, que ya tenía un altísimo nivel con nuestro amigo Alejandro de la Peña y Oscar Gallegos.

No sé si sus palabras siguieron alguna indicación de Alejandro pero usted se ha colocado en el centro del debate que nosotros venimos dando hace un tiempo dentro de la ALADI que es reposicionarla, reposicionarla en el contexto regional valorizando su historia y valorizando que es un puente entre distintos países de la región, que nos hemos dividido en distintos bloques, que no logramos encontrar un rumbo conjunto, que hemos hecho varios esfuerzos y muchos recientemente como la CELAC, la Unasur, la unidad con el Caricom, con Centroamérica, Mercosur-SICA, que no funciona. En este círculo nos vamos reuniendo y hay lugar para que vengan más países. Estamos haciendo ese esfuerzo y seguramente con su trayectoria y con sus aportes vamos a poder avanzar mucho más en este terreno. Me alegro realmente de escuchar sus palabras.

La relación entre Argentina y México es histórica y en lo más reciente es entrañable. México ha sido receptor en un período muy crítico de Argentina de muchos refugiados, desde el expresidente Cámpora a varios dirigentes políticos, sociales, primero en la Embajada en Buenos Aires y luego en México y hay una comunidad muy fuerte argentino-mexicana, los «argenmex» y que en los últimos años nos han también servido de puente para estrechar lazos entre los Gobiernos, entre los Estados.

A mí me ha tocado la negociación y la instrumentación de un acuerdo de asociación estratégica que tenemos con México. Todos los países que estamos acá venimos buscando la integración desde lo bilateral a lo regional y Argentina y México, en ese sentido, nos hemos sentido muy cómodos en los últimos años en todos los foros en los que hemos participado.

Con estas palabras, Embajador, quiero darle la bienvenida y ponerme a su entera disposición.

PRESIDENTE. Muchas gracias, Embajador. Perú.

Representación de PERÚ (Augusto Arzubiaga Scheuch). Muchas gracias, señor Presidente. Antes que nada nuestro agradecimiento al Embajador Tettamanti por su presidencia, bienvenida al Embajador Blanco que estamos seguros de que obrará excelente ya que lo conocemos muy bien y conocemos de sus cualidades y habilidades.

Bienvenido, Embajador Arroyo. Estamos muy contentos de tenerlo acá. Su trayectoria es impresionante. Me uno a lo expresado por mis colegas anteriormente y especialmente por el vínculo que tengo con México. Mi abuela nació en México, tengo abuela mexicana, y nació ahí por cosas fortuitas de la historia. Su padre tuvo que exiliarse en México y fueron muy bienvenidos y los recuerdos de México y las mañanitas y todas las historias de México, así como la cocina de México, la trajeron cuando regresaron a Perú y tenemos un vínculo muy fuerte con México.

Igualmente, mi país y México, siendo un poco chauvinistas si queremos, son dos focos de cultura, los únicos dos focos de cultura realmente importantes históricamente en América Latina. Desde épocas ancestrales los pueblos que se asentaron en el territorio que hoy es México y hoy es Perú han sido los que han creado realmente una historia, un pasado que hace que nuestras dos sociedades sean de lo más complejas y lo más parecidas que hay en América Latina. Entonces, me uno a esta idea de que la cultura debe preservarse y debe ser una forma de expresión de nuestros pueblos a todo nivel.

Por otro lado, somos miembros de una Alianza, la Alianza del Pacífico a la cual destaco porque es una alianza que está funcionando, está dando frutos y creo igualmente que es un elemento sumamente positivo que puede trabajar con otros organismos, con otras organizaciones dentro de este continente en el cual tenemos que luchar para unir cada vez más.

Estamos seguros de que su participación en este foro será de gran valor. Queremos agradecer al Embajador de la Peña por su trabajo, por su apoyo acá, ha sido sumamente positivo. Y estamos seguros de que va a hacer una gran gestión acá. Bienvenido.

PRESIDENTE. Muchas gracias, Embajador. Venezuela.

Representación de VENEZUELA (Juan Carlos Gómez Urdaneta). Gracias, presidencia. Buenos días a todos.

En primer lugar para felicitar al Embajador Tettamanti por su gestión. Le ha entregado la presidencia al Embajador Benjamín Blanco y con la presidencia le ha heredado una cantidad de temas que seguramente, bajo la dirección de Benjamín Blanco podamos concluir ese legado que le acaba de pasar, junto con la campanita, el Embajador Tettamanti y no es fácil el trabajo que nos espera a todos para poder, junto con la Representación de Bolivia y la presidencia del Comité de Representantes, llegar a concluir para finales de este año esa agenda tan nutrida de la ALADI.

Igualmente, por supuesto que debo excusar al Embajador José Félix Rivas Alvarado. Él está en estos momentos en Caracas, sin embargo me ha encomendado la tarea de recibir al Embajador Francisco Arroyo Vieyra. Tiene desde nuestra Representación la más calurosa bienvenida. Igualmente de la mano de nuestro Ministro Alejandro de la Peña y de la Representación completa de México estoy seguro de que ya le habrán pasado un informe muy detallado de todas nuestras actividades por venir y estoy seguro de que Alejandro le habrá dado los lineamientos de lo que hemos discutido en lo que va del año. No me queda si no, Embajador, desearle el mayor de los éxitos y poner a disposición nuestra Representación para cualquier actividad que la Embajada tenga pensado a futuro.

Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias, Venezuela. Colombia.

Representación de COLOMBIA (Alejandro Gómez Ocampo). Gracias. Primero quiero saludar al Embajador Tettamanti y agradecerle por su labor al frente de la presidencia. Y saludarlo también a usted, señor Presidente, Embajador Blanco, desearle el mayor de los éxitos y ofrecerle toda nuestra colaboración en el cumplimiento de esas funciones.

En segundo lugar deseo saludar al Embajador Francisco Arroyo, darle la más cordial bienvenida. Ofrecerle todo el apoyo de la Representación de Colombia y de la Embajada de Colombia.

México además de ser un gran socio es un gran amigo de Colombia. México se ha destacado por su participación y compromiso en todos los temas de la ALADI, sea también una ocasión para hacer un reconocimiento a la labor que ha desempeñado el Representante Alterno, Alejandro de la Peña. Y reiterarle la bienvenida y auguro que su gran trayectoria profesional se verá reflejada en aportes a esta Asociación tan importante para todos nosotros.

PRESIDENTE. Gracias, Colombia. Panamá.

Representación de PANAMÁ (Elvia Graciela Martínez Moor). Felicito al Embajador Tettamanti por la gestión que llevó a cabo durante su período de presidencia. Y asimismo felicitar y expresarle el mayor de los éxitos en esta presidencia al Embajador Blanco. Estoy segura de que con el dinamismo con que lo hemos visto durante mi participación en esta Asociación, esta presidencia será también muy dinámica y avanzaremos mucho en estos temas.

Por otro lado, sumarme a las felicitaciones y la más cordial bienvenida al Embajador Francisco Arroyo Vieyra y, a la vez, expresarle nuestras felicitaciones por su designación como Representante Permanente.

Luego de escuchar la extensa hoja de vida del Embajador Arroyo y su amplia experiencia en el campo particularmente de lo que es la cinematografía y la industria editorial, así como su gran trayectoria también política, estoy segura que contribuirá también a enriquecer con sus aportes al diálogo en esta Asociación y además fortalecerá los lazos integracionistas como postulados supremos de la ALADI. Felicitaciones y bienvenido. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias, Panamá. Cuba.

Representación de CUBA (José Luis Saraiba Calderón). Gracias, Presidente. En primer lugar dar la bienvenida al Embajador Francisco Arroyo en nombre de nuestra Embajadora, Mercedes Vicente, y en el mío propio. Darle la bienvenida, sumarnos a todas las palabras y regocijos que han manifestado el resto de los miembros.

Creo que el Embajador viene en un momento muy oportuno para la ALADI y que sus palabras concentran también todo lo que acá en la ALADI se viene haciendo y que se está proyectando. O sea, está muy implicada su proyección y lo de su Gobierno con lo que acá en la ALADI estamos también gestando y trabajando. Eso creo que es muy importante para el trabajo que se estará desarrollando en los próximos tiempos, a futuro.

También quisiera felicitar el extraordinario trabajo de la presidencia por parte de Argentina, del Embajador Diego Tettamanti, y desearle éxitos al nuevo presidente, Embajador Benjamín Blanco.

Sin más, esperamos seguir recibiendo buenas vibras de acá, de los vecinos mexicanos, que además son nuestros hermanos reconocidos toda la vida igual que el resto de los latinoamericanos pero hay particular conexión con los mexicanos. Desearle muchos éxitos y estamos a sus órdenes para lo que podamos ayudar en lo que necesiten. Muchas gracias.

PRESIDENTE. Gracias, Cuba. Chile.

Representación de CHILE (Patricio Andrés Caniulao Muñoz). Muchas gracias, señor Presidente. Primero felicitarlo a usted por asumir esta presidencia en este período. Creo que con su experiencia y profesionalismo lo hará de la mejor manera. Asimismo, al Embajador Tettamanti, muchas gracias por su gestión. He visto en usted, en este corto tiempo, su capacidad de buscar consenso en beneficio de esta noble institución que nos cobija, que es la Asociación Latinoamericana de Integración.

Por otra parte, darle la bienvenida al Embajador Francisco Arroyo a este círculo de trabajo como Representante Permanente de México. Para Chile, México siempre ha sido uno de los países acogedores por parte de ustedes hacia nosotros. Recordando

los años de dictadura, fue uno de los países que acogió a más chilenos en el Cono Sur, por ende la relación que tenemos tanto de amistad como comercial. Ha sido siempre uno de los países más importantes para nuestros exportadores y para nuestra política exterior.

Tengo fe de que su experiencia y su amplio currículum sin lugar a duda va a ser de mucha ayuda para los temas del futuro que debiéramos tratar aquí en la ALADI. Darle la bienvenida y si desde Chile necesita algo, nuestra Embajada y la Representación están a su disposición. Gracias.

PRESIDENTE. Muchas gracias, Chile. Invitamos a los señores Representantes a tomarse una foto recordatoria.

- *Se toma foto recordatoria*

...Paraguay pedía la palabra.

Representación de PARAGUAY (Bernardino Hugo Saguier Caballero). Gracias, Presidente.

No quería comenzar la otra reunión formal sin antes destacar la gran tarea que le ocupó a Diego en estos seis meses que por lo general son de un ritmo más descansado, sin embargo él se encargó de marcarnos una agenda permanente; casi, casi ofendiéndonos cuando teníamos que haber estado más tranquilos. Siempre estamos pendientes del último ciclista y sin embargo se adelantó y nos hizo trabajar antes. Así que, Diego, muchas gracias, dejás una agenda ordenada que estamos seguros de que Benjamín la llevará adelante. No quería dejar de testimoniar eso.

También agregar algo que se me pasó que es el agradecimiento a Alejandro de la Peña, de cómo se ha desempeñado en todo este período y que además ha sido una pieza fundamental para que nuestros dos países compartamos el mismo piso en el mismo edificio de nuestras oficinas. Alejandro nos ha ayudado mucho en eso. Además, Embajador, usted se va a sentir muy cómodo acá, en diplomacia llamamos esto a la diplomacia parlamentaria. Usted está en su casa.

PRESIDENTE. Muchas gracias, Paraguay. Con esto se levanta la sesión. Luego de finalizada la sesión ordinaria que tendremos a continuación se realizará un brindis de bienvenida.

- *Se levanta la sesión*
